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爱“廉”说栏目，向社会广泛征集文艺作品（散文、随笔、纪实、评论、小小
说等）并择优刊登。栏目围绕“廉洁文化”主题，弘扬清风正气、厚植廉洁底
蕴，内容包括但不限于讴歌廉洁人物与事迹、挖掘清廉家规家风家训背后的
故事，以及与廉洁文化建设相关的健康向上、格调高雅、思想性和艺术性兼
备 的 各 类 作 品 。字 数 以 1000- 1800 字 为 宜 ，稿 件 请 发 送 到
47504706@qq.com。
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聚焦前沿

这是一个真实的故事。主人公是我的一位朋友的

母亲，我叫她梁姨。那年春节期间，我和朋友电话问候

时才知道，梁姨已于春节前夕去世。惊诧之余，我问朋

友为何不通知，朋友告诉我，梁姨在弥留时，反复交

代，不要惊扰任何人，也不要办追悼会，“悄悄地来，悄

悄地去”，是老人的遗愿。这让我心中久久难以平静。

在之后的碰面中，朋友两杯白酒下肚，与我倾诉

了很多很多，说到动情之处，几度潸然泪下，结合我平

时对梁姨的认识，一个外表羸弱内心却无比强大的女

子形象，越来越丰盈立体。

上世纪70年代末，17岁刚刚卫校毕业的梁姨，放弃

了留在城市医院工作的机会，毅然报名参军，来到前线医

院，之后又主动请缨，进入了条件更加艰苦的猫耳洞，给

受伤军人提供医疗服务。猫耳洞，是指一种与猫耳朵形状

相似的防炮洞、防空洞，洞里潮湿不堪，常年见不到太阳。

在猫耳洞里，她一呆就是一年多。也不知道在城

里长大又还青春年少的她，是怎么度过那些物资奇

缺、不见天日的岁月，更难以想象，常常要面对血肉模

糊、经历生离死别的她，内心受到了何种震撼与煎熬。

我留意过她的双手，右手手指严重弯曲变形，大部分

手指都不能伸直，也无法紧握，医生诊断，这是严重的

风湿性关节炎。我见过梁姨有许许多多的军功章，也

见过她藏在柜子里的那本残疾军人证。有一年，我和

朋友陪梁姨看国庆阅兵，看着现代化的武器装备，一

贯人淡如菊的她也展现出难得的热血一面。当看到一

些老军人出镜时，她又热泪盈眶，她哽咽地说起她亲

历过的那些生命消逝。

转业后，她被分配到卫健系统工作。在同事们眼

中，她总是不声不响地奉献着自己温暖着大家，有时

或许还有点“轴”。每天，她总是最早到单位的人，把办

公室和走廊等公共区域打扫得干干净净。逢年过节需

要值班时，她也总是“优先自己”，除夕晚上在办公室

通过收音机听春晚，已不知多少个年头，只因为“我是

本地人，家在这里，外地同志回去一趟不容易”。

她不愿意占公家一点便宜，如果只有一个人在办

公室，她白天基本不开灯，晚上也只保留一盏灯，三九

天三伏天尽量不开空调，连孩子的作业、试卷，她也不

会在办公室复印、打印，而是去门口的打印店自费处

理。有一次下午放学时分突降大雨，还在读小学的孩

子没带伞，她拒绝了单位公车司机“帮忙跑一趟”的好

心提议，自己披上雨衣借了把伞，在雨中狂奔了一公

里赶到了学校。虽然全身淋得透湿、鞋子可以倒出水

来，但她追求的或许就是这一份心安与坦然吧。

因为朋友的缘故，我去过梁姨家几次，一台老式

的钻石牌台式风扇已经锈迹斑驳，每次启动，“嘎吱嘎

吱”声要延续很长一段时间。家里的茶具、果盘，都有

着明显的时代烙印，无疑都用了二三十个年头了。

五十岁之后，梁姨的病情日益严重，身体迅速恶

化，还患上了严重的心脏病，右手蜷缩了，牙齿过早脱

落，不到六旬的她，走起路来颤颤巍巍，渐渐失去了劳

动能力，只能靠家人时刻在身边照顾着她。后来，她不

能行动不能站立，只能整日呆在屋子里，但她依然坚

强，在电话或者微信里，她传递出的乐观，让你根本感

受不到她病情的严重程度。

生命中最后的年华，她几近瘫痪，虽然可以享受

一定的医疗待遇，但她却始终保持着一份淡然，不愿

意过度医疗，也没有刻意联系过任何熟人打招呼，虽

然她自己就是医卫系统中的一员。

直到最后时刻，她预感到自己不行了，才答应入

院，那段时间里，她瘦成皮包骨，睡梦中都忍不住发出

痛苦的呻吟。但她依然淡定从容，她总是安慰着大家：

“我挺好的，你们去忙，医生护士都特别好”“不要送饭

了，这里的食堂很好的，品种也多”。

弥留之际，尽管粒米不进，她依然勇敢地跟死神

搏斗、与时间赛跑，她坚持等到出差的儿子赶到病床

前，她抓着儿子的手，安然含笑闭上了眼睛。

她去世后，遵照她的遗愿，家人没有惊扰她的

同事亲友，甚至退回了最后一个月工资，这也是她

特别交代过的几件重要事情之一。

虽然梁姨已经离开我们好几年，但我还是常常想

起这个外表羸弱内心却无比强大的战士。是什么让她

如此淡然、坚定？是阅尽生死后的知足与淡然，是对生

活的热爱与宽容，我无法精准地概括诠释，或许我还

要很久很久才能读懂。

千年古邑攸县，良田万顷，

近年来有不少乡村广植莲花。盛

夏骄阳似火，莲花灼灼开放，那

挺立的绿茎之上，花朵或含苞欲

放或嫩蕊摇芳。微风拂来，接天

莲叶无穷碧，那是一种荡人心魄

的美。

莲花又被称为廉洁之花，

“廉，仄也。引申之为清也，俭也，

严利也。”“廉”字本意厅堂的侧

边，后引申为清正、节俭、严于律

己。廉政文化在我国文明史上源

远流长。纵观攸县历代的为官者，

也有不少正直廉洁的人物，蔡槐

庭便是其一。他为官数十年，为民

办实事，且始终保持着淡薄的心

态，清正廉洁。县志《蔡承植传》

记：“公素性淡泊，持身俭约，居官

数十年，萧然与寒素无异。安城刘

泸潇先生目为清廉第一。”

蔡槐庭，字承植，攸县渌田

人，出身科举世家。万历戊戌年

间，时年41岁的蔡槐庭任南京大

仆寺卿祀贤职务，在皇上身边掌

握重权，颇得皇上信任。皇上委

任蔡槐庭带侍从部属南下江西、

湖南、两广巡视。于是，蔡槐庭回

到故土攸县。

回家乡后，蔡槐庭在攸县黄

丰桥、柏市、漕泊、峦山四地考查

当地矿产、森林资源情况，在攸

河两岸调查地方经济态势。他了

解攸县经济发展前景良好，主要

表现在东乡的矿产资源大量开

采、冶炼，助推了攸县经济的发

展。其次是攸河两岸田地肥沃，

遇到丰收年景，农业增产，农民

增收，粮食、棉花、油料等大量农

作物以及农村手工业制品对外

销售，经济非常景气，由此带来

了运输业的畅通发达。商人通过

水路把物资运往长沙、湘潭、浏

阳、洛阳等地销售，赚回大量的

钞票。商人同时又把外地的物

资，如盐、布匹、日用品运回攸

县。攸河中的竹排、木排络绎不

绝。攸县西街河埠码头人声鼎

沸，街头巷尾人群熙熙攘攘，客

商川流不息。沿街炸油货的、粉

面的餐馆比比皆是。

蔡槐庭将攸县的情况写成奏

折，同时还争取政策，提出减免攸

县一些税收，得到了皇上准许。次

年二月，蔡槐庭回到攸县，举办了

攸县南乡蔡氏家族以及南乡绅士

会议，征求开发攸县西城的建议，

并向他们征收捐款，率先在西城

建了“南楼”，将其打造为当时文

化、娱乐、餐住为一体的场所，类

似于现在的商业中心，供船商、员

工、当地贵族等人聚会之用。他还

从蔡氏“义团”内划拨专款开发西

城商业门面，由此，攸县西城街道

的建设拉开了序幕。同时，蔡槐庭

还减免了当地商业门面的盐税、

行商税、水上航运税费。这时沿街

的盐业、鞋业、纸业、伞业、陶瓷

业、米业相继开发，不断壮大。直

到民国初年，县城商业街由西城

发展到东城，再由东城发展到北

街与106国道接壤。

此外，蔡槐庭任嘉兴知府时，

以清廉化俗，使得豪强奢侈的生

活和行为有所收敛，时人称他为

“四君子”之一。蔡槐庭任户部郎

中时，总理甘固镇等地粮储，清屯

政，调边响，理盐法，颇有成效。所

辖官吏，无人敢骄纵枉法。暮年之

时，他住的仍然是陈旧的土房，非

常简陋。后辈们要为他造一栋像

样子的砖瓦房，他竭力阻止。儿孙

们通过努力，并得到各方支持，建

成了一栋四进官厅，牌坊上有“大

夫第”三个大红字，请他入住。槐

庭连一眼也不看，仍留在旧土房

里研诵经书。

问：党员干部打麻将，为什么会被行政处罚？

答：《中华人民共和国治安管理处罚法》第 70条明确规定：

“以营利为目的，为赌博提供条件的，或者参与赌博赌资较大

的，处五日以下拘留或者五百元以下罚款；情节严重的，处十日

以上十五日以下拘留，并处五百元以上三千元以下罚款。”

问：受到行政处罚后，为什么还要被党纪处分？

答：《中国共产党纪律处分条例》第 28 条规定：“党组织在

纪律审查中发现党员有其他违法行为，损害党、国家和人民利

益的，应当视具体情节给予警告直至开除党籍处分。”《条例》第

33条规定：党员依法受到政务处分、行政处罚，应当追究党纪责

任的，党组织可以根据生效的政务处分、行政处罚决定认定的

事实、性质和情节，经核实后依照规定给予党纪处分或者组织

处理。

问：为什么还要给予政务处分？

答：《中华人民共和国监察法》第 45 条规定：“监察机关根

据监督、调查结果，对违法的公职人员依照法定程序作出警告、

记过、记大过、降级、撤职、开除等政务处分决定。”

党纪有“画”说

漫画来源：灯塔党建在线

为官一时利民一世
——记攸县籍清官蔡槐庭二三事

陈朝阳

“室温超导”
凭啥引爆股市？

近日，有韩国科学家团队宣称发现了全球首个室温超

导材料——“改性铅磷灰石晶体结构（lk-99）”这一消息的

发布，在全球引起了轰动，从 A 股到美股的股票市场表现来

看，室温超导仿佛已经取得成功。

超导材料可能引发多个领域的重大变革

弄清“什么是室温超导”之前，我们先了解一下“超导

体”这一概念。

超导是材料在低于一定温度时电阻变为 0的现象。超导

体，顾名思义就是超能导电的物体。

利用超导体的特性，人们可以用来“举起”沉重巨大的车

厢——诸如日本 JR 线的 MLX 系列低温超导磁悬浮磁浮列

车测试线，也可以用来长期监测重力变化，观测潮汐、探测地

震等——诸如天文地理研究中常用的磁悬浮重力仪；至于超

导体的“约瑟夫森效应”则是说，如果在两个超导体之间夹一

个绝缘层，当这个绝缘层的厚度薄到逼近原子那么薄时，电

子就能直接穿过绝缘层，产生隧道电流现象。利用这一特性，

人们不仅能做出速度更快、运行耗能更小的超导计算机，还

能制作出灵敏度更高、噪声更小的超导量子干涉仪。

换而言之，如果真有一种可以被大范围商用的超导材

料，这将是一场波及多个领域的重大变革。

常温常压的超导材料还有多远？

中国科学院物理研究所研究员罗会仟认为，基于目前

的高压合成测量技术，样品产量非常低，且常压下不一定稳

定，室温超导不可能有大规模的应用。但如果未来不需要高

压即可合成超导材料，即使温度没有真正到室温，在接近室

温情况下，用途也将非常广。

虽然有实验室陆陆续续找到了一些临界温度更高

的新材料，但是受限于价格和性能等因素，这些新材料

始终打不开商业市场，没办法投入实际应用。所以超导

技术对于多数普通人而言还是非常神秘，甚至常常引发

人们的“误解”：提到超导技术，大家总会想到磁悬浮列

车，但实际上，现实生活中大多数磁悬浮列车使用的是

常规导体，像德国的和国内上海的磁悬浮，这些列车与

超导技术并没有太大关系。相比之下，反而是医院里使

用 的 核 磁 共 振 成 像（MRI），尤 其 是 1.5T 以 上 的 核 磁 共

振，才是和普通人距离最近的超导技术。

相比于 CT 成像等技术，MRI不仅没有辐射，而且能为

医生提供内容更加丰富、画面更加清晰的对比影像，尤其对

于诸如脑部、脊髓等不同软组织或是中枢神经系统等部位

的对比成像也更加好。如今，MRI不仅在理论上能帮助人类

检查糖尿病以及心脏病，甚至还有望能够帮助早期检测阿

兹海默症，为人类解决“难以治疗只能预防”的顽疾提供更

好的技术支持。

无论如此，探寻适用于民用市场的超导材料并不容易，

但人类寻找超导材料的脚步却从未停下。所以韩国科学团

队的消息才引发了全球关注。

（来源于《北京科技报》）

你听到膨化食品的第一反应是什么？是不是

就是虾条、锅巴、薯片那些？不就是油炸食品嘛！所

以膨化食品＝油炸食品？其实是个天大的误会！

●什么是膨化？
膨化就是体积膨胀，食物变大的意思。

当食物的压强和温度由很高骤降到很低，那么

食物中的水分在一瞬间内汽化蒸发，食物本身被炸

开，体积膨胀数倍，内部组织形成多孔的疏松结构，

原来的坚硬质地变得酥脆，同时产生独特的风味。这

就是膨化食品。它的本质是食物内部发生的极小范

围的爆炸。经过了膨化的食品，内部呈多孔状，有利

于各种消化酶渗透，所以大大提高了消化率。

我们应该都见过或吃过路边现爆的爆米花。

装着玉米粒的椭圆锅子被加热到一定火候，然后

以迅雷不及掩耳盗铃之势打开锅口，在“嘭”一声

的那个瞬间里，玉米粒登时变身香喷喷的爆米花。

这就是一种典型的膨化反应，而这个过程和

油炸没有半毛钱关系。

●膨化的手段有哪些？
1.油炸膨化

油炸时的高温使得食物中的水分汽化蒸发

掉，从而形成酥脆的膨化产品，比如我们常见的锅

巴、虾条、薯片。

因为使用了油脂作为媒介，所以油脂分子大

规模迁移到食物内部，使得食物含油量飙升，化身

热量炸弹。这也是油炸食物被视为“垃圾食品”的

重要原因之一。

此外，油炸也会对食品的营养成分有一定的

破坏。长时间高温、反复的煎炸也很容易导致油脂

本身的品质发生变化，有害物质生成量增加。所

以，这种油炸膨化的食品还是少吃为妙。

2.挤压膨化
挤压膨化是通过机械外力对食物挤压做功，

使得食品的温度升高，形成高温高压的状态，然后

突然停止外部的强压力，食品瞬间被降温降压到常

态，游离水分受不了如此强烈的变化，因而汽化，同

时，食物内部的结构及理化性质也随之改变，形成

多孔的结构。

挤压膨化的设备可以在物料出口处设计成不

同的形状，因此我们可以看到各种形状的早餐麦

片和休闲食品。

挤压膨化是一个物理过程，温度在 130℃左

右，几乎发生在一瞬间，所以营养损失相对比较

小，有些甚至比蒸煮还要更健康。

目前挤压膨化技术正用于开发以粗杂粮为原

料的早餐谷物食品、休闲谷物食品、婴幼儿食品等。

3.热空气膨化
顾名思义，利用热空气作为热交换介质，使被

加热的食品淀粉糊化、蛋白质变性、水分汽化，一

般有气流膨化、焙烤膨化、砂炒膨化。

砂炒膨化就是将食品物料放到砂石中翻炒，

利用砂石制造的高温将食物膨化，具体可以参考

糖炒栗子。

4.微波膨化
微波膨化是通过电磁能的辐射传导，食物内

部的水分子吸收微波后发生剧震获得动能，实现

汽化，在食品内外形成压力差，汽化的水蒸气在

压力的作用下向食品外部移动，形成多孔、疏松

的质构。微波膨化多用于果蔬脆片、谷物食品、蛋

白质食品。

总之，膨化本身无罪，也并不是所有的膨化食

品都是垃圾食品。我们要学会看营养标签，识别出

那些健康的膨化食品。

（来源于“丰益粮油科普”网络平台）

7 月 29 日起，华北、黄淮一带的

很多地区都出现了暴雨，局地出现

特大暴雨。

其实，每年的 7月至 8月都是华

北地区的雨季，为什么今年的暴雨

有如此大的阵仗呢？

北方暴雨是因为有台风“帮凶”

不知道大家是否还记得 2021

年的郑州“7·20”特大暴雨，当天郑

州的最大小时降雨量达 201.9毫米，

突破我国大陆小时降雨量历史极

值。而当时的极端暴雨也有台风“帮

凶”，太平洋台风“烟花”和南海台风

“查帕卡”源源不断向河南省输送水

汽，再叠加异常偏北的副热带高压

等其他要素，才使得“千年一遇”的

暴雨出现。

今年华北暴雨的情况有些类

似。第 5号台风“杜苏芮”7月 28日登

陆福建，携带充沛的水汽持续北上，

带来了沿路十余省的降水，水汽也

在副热带高压的控制下停滞在了华

北黄淮一带。紧接着，第 6 号台风

“卡努”就在 7 月 30 日加强为强台

风，8月 1日加强为超强台风。

来势汹汹的“卡努”在本轮暴雨

中为奔波千里的“杜苏芮”持续提供

远程水汽辅助，结合副热带高压外

围水汽，在京津冀西边的太行山脉

的阻挡下稳固在华北，带来持续的

暴雨，并受地形抬升作用，导致了山

区的极端暴雨。

厄尔尼诺不一定会使台风更多更强

目前，赤道中东太平洋已经进

入厄尔尼诺状态，强度达到中等偏

上，海温依然在持续上升，大概率会

持续到冬季。

远在赤道的厄尔尼诺会影响此

次的暴雨天气吗？

从目前了解的情况来看，厄尔

尼诺关键区离我们挺远，但是它却

可以通过影响季风和西太平洋副热

带高压间接影响我国天气，带来南

涝北旱的格局，并会在一定程度上

影响我国台风的频率、强度和轨迹。

在厄尔尼诺年，台风生成及在

我国沿海登陆的数量均较正常年份

偏少。同时，台风源区向东南方向移

动，会使得台风在登陆前向西北方

向传播的路径延长，生长时间延长。

因此，登陆强度总体偏强偏北。

但厄尔尼诺只是影响我国气候

变化的主要因素之一，而非主导要

素，它的发生并不意味着某种特定气

象异常的出现。每一次厄尔尼诺产生

的影响，都会随着发生时间、区域的

变化产生极大的差异。因此，具体到

某一次台风的出现和影响，还需要结

合具体的天气形势进行分析。

未来台风会越来越多还是越来越极端？

对比过去几个世纪，近 30 年来

厄尔尼诺发生频率大大提升，其气

候影响将显著增强。

1949 年至 2016 年，台风的平均

移速减慢了 10%。虽然台风的移动

速度减慢了，但风速没有丝毫减弱，

这将使得台风在区域滞留时间更

长，降水量显著增加，带来更大的灾

害风险。另外，气候变暖增加了台风

达到 3级或更高级别的可能性。

类似于今年这种同一个洋盆中

多台风同时发生的现象，对西北太

平洋而言，未来虽然频次明显减少，

但该地区和国家在短时间内遭受多

个台风袭击的可能性会明显增加，

对华南沿岸、东太平洋沿岸、墨西哥

湾沿岸以及非洲西岸的威胁可能增

大。由于其持续和累积的影响超出

了单个热带气旋的影响，可能导致

更为极端的降水、大风和风暴潮。

总而言之，海洋孕育了生命，也

孕育了各种极端天气与气候事件。

更好地理解海洋，在气候变化影响

日益加重的今天尤为重要，遗憾的

是，我们对它的了解还远远不够。

（来源于“中国科普博览”网络
平台）

辟谣

膨化食品＝油炸食品？

未来的极端暴雨
会越来越多吗？


